

## La cueva de Malalmuerzo y otras cavidades de: Campotéjar, Colomera, Iznalloz, Moclín y Montillana (Granada)

Manuel J. González Ríos<sup>1</sup>

### Resumen

Se presenta un resumen del trabajo realizado para documentar las cavidades naturales de los municipios indicados en el título, destacando entre todas las cuevas y simas estudiadas la Cueva de Malalmuerzo con representaciones de pinturas del Solutrense y abundantes espeleotemas.

**Palabras clave:** Espeleología, catálogo, cuevas, Granada

### Abstract

A summary of the work done to document the natural cavities of the municipalities indicated in the title is presented, highlighting among all the caves and the studied masas the Cave of Malalmuerzo with representations of paintings of Solutrense and abundant speleothems.

**Keywords:** Speleology, catalog, caves, Granada

### A modo de introducción

Desde hace ya bastantes años el Grupo de Espeleólogos Granadinos ha venido trabajando, sin descanso, en la elaboración del catálogo de cavidades naturales de nuestra provincia, tras años de trabajos y con una cantidad ingente de documentación en el año 1981 se decide dar a conocer al público nuestros trabajos, editándose el primer número de la revista *Spes*, al que le seguirían hasta el nº 6. Paralelamente se editaba el boletín *Espeleo-Sur* y por fin en el año 2001 se publica el primer volumen de la serie *Granada Subterránea*, gracias a la colaboración del Área de Cultura de la Diputación de Granada.

El trabajo que se presenta es un resumen del noveno título de dicha serie, en el se recoge como cavidad principal la Cueva de Malalmuerzo, presentando diversos capítulos dedicados a su historia, descripción de la cavidad y el arte paleolítico que alberga en su interior.

Junto a estos capítulos otros sobre la geografía de la zona, la geología, el arte esquemático en el municipio de Moclín, y como no podía ser de otra manera las cuevas y simas localizada en los municipios estudiados.

---

<sup>1</sup> Grupo de Espeleólogos Granadinos

## Un poco de historia

Para tener una visión realista de las exploraciones realizadas a las cavidades presentadas en este trabajo, la encontramos en el municipio de Moclín. La Cueva de Malalmuerzo guarda celosamente, entre sus paredes, vestigios de visitas realizadas por el hombre del Paleolítico Superior con representaciones pictóricas de singular importancia, localizadas la mayoría de ellas en las zonas profundas de la cueva y tras superar algunos pasos bastante angostos. Siendo éstos, sin duda, los primeros exploradores documentados.

Ya en épocas más modernas y motivados por los vestigios arqueológicos descubiertos en diferentes cavidades, entre ellas, la Cueva del Cerro Castellón (Campotéjar), en el año 1956 Jean-Christian Spahni, realiza una exploración sistemática de la cavidad, procediendo a efectuar unas excavaciones arqueológicas, publica sus resultados en la revista *Speleon* de la Universidad de Oviedo (Spahni: 1958). En dicho trabajo reproduce la topografía completa de la cueva, siendo esta la primera realizada de todo el sector estudiado.

En el año 1971 miembros del Grupo Juvenil de Espeleología de la O.J.E., de Granada, realizan una serie de exploraciones en el municipio de Moclín, visitando, entre otras, la Sima del Aire, la Cueva de los Infantes y la Sima del Puerto o del Sapo, en las inmediaciones de Puerto Lope.

En diciembre de 1975, invitados por el departamento de Prehistoria de la Universidad de Granada, un grupo formado por espeleólogos del Grupo de Espeleología Maliciosa de Madrid, realizan un nuevo levantamiento topográfico de la Cueva del Cerro Castellón, para documentar los trabajos arqueológicos que en dicha cueva se estaban desarrollando.

Algunos años más tarde, a finales de los 70, toma el relevo el Grupo de Espeleólogos Granadinos, procediendo a realizar un estudio sistemático de las cavidades conocidas en el municipio de Moclín.

En 1981 miembros del Servicio de Investigaciones Arqueológicas de la Diputación de Granada entran en la Cueva de Malalmuerzo detectando, por vez primera, fragmentos de cerámicas con decoración cardial. Varios años más tarde nuestro compañero José M. Fernández Sánchez, que por trabajo vivía en la población de Moclín, descubre, tras superar una estrecha gatera, las salas internas de la Cueva de Malalmuerzo.

Un año más tarde miembros del Grupo de Exploraciones Subterráneas de la Sociedad Excursionista de Málaga, realizan la topografía integral de la cavidad, descubriendo las pinturas rupestres, publican sus resultados en (Cantalejo Duarte: 1983).



Fig. 1.- Cueva de Malalmuerzo. Sala de los Niveles. Foto: M.J. González Ríos



En el mes de julio de 1987 el Grupo de Espeleología Atalaya de Deifontes, organiza el XIX Campamento Andaluz de Espeleología, centrando sus actividades en las inmediaciones de la Venta de la Nava (Iznalloz), explorando, entre otras, la Sima Poloria, máxima profundidad alcanzada en la zona estudiada.

## Las cavidades

La zona en estudio se localiza al noroeste de la provincia y abarca a los municipios referidos en la cabecera, teniendo en cuenta que en el municipio de Iznalloz tan solo se documentan las cavidades abiertas al oeste de la población, ya que el resto ya se publicaron en el primer volumen de *Granada Subterránea*.

Sin duda las cavidades más representativas, por su importancia las encontramos en el municipio de Moclín, destaca entre todas la Cueva de Malalmuerzo, tanto por su desarrollo topográfico, por los espeleotemas que presenta como por su historia. En su interior se han localizado importantes pinturas rupestres de época Solutrense, junto con un yacimiento arqueológico muy singular, actualmente en estudio.



Fig. 2.- Cueva de Malalmuerzo. Sala de Entrada. Foto: M.J. González Ríos

El paisaje de la cavidad, con abundantes formaciones, la convierten en una de la más singular de la provincia de Granada.

En Campotéjar solo se ha localizado la Cueva del Cerro Castellón, que tras superar los pasos estrechísimos de entrada, se localiza una serie de salas que en su día albergaron un importantísimo yacimiento arqueológico, actualmente destruido por las múltiples excavaciones realizadas.

En el municipio de Iznalloz se localiza, entre otras, la Sima Poloria con un desnivel de 73 m., siendo la sima más profunda de los municipios estudiados. Abierta a favor de una gran fractura. De igual manera es de destacar la Sima del Humo I en cuyo interior se pueden ver espectaculares estratificaciones de nódulos de sílex.



Fig. 3.- Cueva de Malalmuerzo. Sala de los Niveles. Foto: M.J. González Ríos

En Colomera la cavidad más destacada es la Cueva de los Toriles, abierta a favor de una fractura, y en los Peñones de Guerra se abren una serie de fracturas, fruto de la distensión de dichos peñones, que han dado lugar a varias simas interconectadas por pasos muy estrechos.

Y por último, en el municipio de Montillana la cavidad más conocida es la Cueva del Gato, que tan solo presenta una sala con abundantes formaciones.

Para ampliar más información sobre la totalidad de las cuevas y simas documentadas, en los municipios estudiados, así como los aspectos geológicos y arte rupestre, consultar el noveno libro de la serie *Granada Subterránea*, que bajo el mismo título que el enunciado de este trabajo, fue publicado por el Grupo de Espeleólogos Granadinos en 2016.

## Bibliografía

CANTALEJO DUARTE, P., (1983). “La Cueva de Malalmuerzo (Moclín, Granada): nueva estación con arte rupestre paleolítico en el área mediterránea”. *Antropología y Paleoecología Humana*, 3, pp. 59-99. Granada.

SPAHNI, J.C., (1958). “La cueva sepulcral neo-eneolítica del Cerro del Castellón, en Campotéjar (Granada)”. *Speleon*, Tomo IX – 3-4, pp. 85-106. Oviedo.